

PRESENTACIÓN AL NÚMERO

Para *Temas de Nuestra América*, en su condición de una revista académica, fungir como espacio para el diálogo, la discusión y el análisis de temáticas atinentes al objeto de estudio al que responde nuestra línea editorial, es imprescindible. Servir de punto de diálogo latinoamericano fue la premisa que guió, en 1984, a quienes crearon este espacio de difusión académica, conceptualizándolo dentro del quehacer del IDELA.

Por ello el Comité Editorial de nuestra Revista acogió con el mayor interés el proyecto conjunto entre la Cátedra del Exilio de la UNAM, México y el Instituto de Estudios Latinoamericanos, para



la conformación del presente número extraordinario. Titulado a propósito de los intereses investigativos de ambos entes en sus proyectos académicos -los cuales dieron pie a la realización de un encuentro internacional en 2016, en la Universidad Nacional de Costa Rica- Exilio y presencia: Costa Rica y México en el Siglo XX, reúne a un importante grupo de investigadores sobre una temática que es, precisamente, definida en esa doble composición dicotómica que encierra la violencia del destierro. Los especialistas proponen acercamientos al fenómeno desde diversos enfoques y en ello reside la riqueza de una propuesta que aporta a un tema que nos recorre y marca como continente.

Cuando hablamos de exilio denotamos de inmediato una imposición; ya sea expresa, como condena, o tácita, cuando el peligro inminente atenta contra la vida y obliga a la marcha, a la huida, casi siempre en condiciones de ocultamiento. El dolor profundo de lo que

se queda atrás, en la patria, y las nuevas interrelaciones que se tejen en el país de acogida serán en adelante los dos pivotes que mueven a quienes experimentan la expulsión. El camino de retorno será siempre incierto.

Destierro, desarraigo, deportación, expulsión aluden etimológicamente al vocablo (*exul*): el que se ha ido, el que se ha marchado. En un sentido preciso de exilio, esa marcha es resultado directo de la acción de la política. Utilizado desde tiempos bíblicos, la estrategia del exilio abarca más allá de la expulsión el quebrantamiento de la voluntad, por rompimiento de lazos vitales que conlleva al desaliento de la persona o del grupo.

Los ensayos que recoge este número, sólidamente contruidos en términos académicos, dejan transpirar, sin embargo, ese sentido profundamente humano de la experiencia del exiliado que se resume en la nostalgia, en el estar separado, lejos de la patria. De ahí que, certeramente, el Dr. Oliva-Medina, uno de los coordinadores académicos del volumen y estudioso de la temática, señale en su cátedra que existe el exilio como voz y como circunstancia, pero no hay término acuñado como antónimo de aquél.

Las posibilidades de diálogo y análisis que brinda este número extraordinario abonan a las discusiones urgentes a que llama nuestra América Latina. En nombre del Consejo Editorial, extendiendo el agradecimiento a las personas autoras que han apoyado con su producción y paciencia la elaboración de este ejemplar. A los coordinadores académicos, Dra. Moreno-Rodríguez y Dr. Oliva-Medina, nuestros reconocimientos por el trabajo realizado y por brindar la posibilidad de poner a disposición de nuestros lectores, y de nuestra América, las discusiones intelectuales recientes sobre el tema.

Marybel Soto Ramírez
Directora/Editora
Temas de Nuestra América

